
最 美 奋 斗 者

焦急等待，刷新满屏英文页面，一封邮件赫然入
眼，朱卫华兴奋不已……疫情防控之中，珍贵的邮件
成为她与国外技术专家推进项目实施的有效工具。

朱卫华是酒钢检验检测中心生产运行部主任
工程师，主要从事国际、国家、行业、地方标准研究
开发及应用推广，以及检测仪器分析方法创新、新
检测技术应用等工作，为推进酒钢的检验检测标准
化工作发挥了重要作用。2020 年，因工作业绩突
出，朱卫华荣获集团公司“技术标兵”荣誉称号。

2020年 6月 2日，检验检测中心收到一个好消
息，《铁矿石钡含量的测定EDTA滴定法》国家标准
正式发布，填补了此领域一项技术标准空白。这项
标准的第一起草人正是朱卫华。与此同时，她还紧
锣密鼓地推进一项重大科技项目，即被列入国家重
点研发计划《镍铁 ICP-AES 仪器分析国际标准制
定》项目，标志着首次向国际标准制定进军。

镍铁是酒钢不锈钢产品生产中必不可少的金
属材料，其传统检验方法一直只有国际标准，没有
国家标准。随着近年来国内外检验检测领域自动
化检测仪器设备的普及，新的方法检测速度越来越
快、准确性也越来越高，但在国际上没有相应的标
准认可，就算不上是规范性的检测方法。若是继续
沿用以前的国际标准，就得用传统的手工检测方
法，不仅费时费力，而且影响货物检验效率，满足不
了酒钢快节奏的生产要求。若是让中国的产品贸
易检验数据被国际认可，新的检验检测方法必须达
成共识，形成国际标准。

“参与制定国际标准，无论对酒钢还是技术人
员个人，以前都是一件很神秘的事，我们只听同行
说过很难，但从未干过，仿佛遥不可及。一个国际

标准至少需要三五年的时间，除了需要大量的经费
和人才支持，如何运作国际项目，如何寻求国际共
识？难度很大。”朱卫华坦言。

早在 2013 年，酒钢初涉镍及镍合金国际标准
化领域，了解国际标准化工作。随着近几年酒钢

“走出去”步伐的加快，参与和承担国际技术交流成
为可能，有了国家和甘肃省资金的支持，也促使检
验检测中心加快申请这项国际标准的进程。

为了更好地与国外技术人员交流和编写国际
标准，50多岁的朱卫华重新进入校园，进行国际标
准化英语专项培训。在北京突击学习的那段时间，
许多人看到朱卫华年龄较大，误认为是老师，她微
笑着告诉大家，自己只是听课的学生。为了当好国
际标准主持，记不住也得逼着自己记。突击训练

后，那些二三十岁的年轻同学都向她投来钦佩的目
光。此后，她又马不停蹄地参与到项目的组织、策
划工作中。

在国际上，一项标准草案的形成要经历新项目
建议草案、工作组草案、委员会草案、征询意见草
案、最终征询意见草案、出版草案等严格的流程。
镍及镍合金标准委员会有十几个成员，标准草案立
项需要三分之二以上的成员国同意，还要有 4个国
家愿意参与这个项目试验，并且参加的试验室要保
证达到 10个以上……试验的样品需要向一个个国
家邮寄。“我们邮寄的样品过了很长时间，又被邮局
退回来了，说不具备通关条件，必须从沿海地区邮
寄。遇到国际关系发生变化，邮寄通道还得协商变
更，每个国家关税不同，不能代付的还需与国外试
验室协商……”就这样，对于国内仅需要几天的送
样品流程，向国外邮寄居然花了近五个月时间。

经过艰辛努力，一年以后，项目试验终于做完，
草案验证报告出来了。要让不同国家的技术专家
认可，除了试验方法、仪器外，思维方式的差异，专
业术语的表述差异，都需要朱卫华和团队技术人员
一一解释，消除技术分歧。2020年受疫情影响，许
多国际会议开不了，面对面能高效沟通的事，需要
一封封邮件反复传递。

可喜的是，2020年12月，技术协商最终达成一
致，标准草案批准出版。2021年以来，项目进入最
后的收官冲刺阶段。“以这个项目为契机，能够实质
性地参与国际标准化委员会的国际标准化活动，是
酒钢技术创新能力和经济实力的体现，对于提高行
业知名度，促进企业国际化贸易发展具有重要的意
义。”朱卫华满怀信心地说。

向国际标准进军
——记集团公司“技术标兵”朱卫华

记者 杜娟娥

02 综合新闻 2021年3月12日 星期五

责任编辑：李增瑞

直通一线直通一线

本报讯（通讯员 张站斌） 为降低采购成本，
强化供应链建设，今年以来，采购供应分公司积
极沟通，多方协调，多次邀请宏兴股份公司选矿
厂专业技术人员赴柳园球团厂现场指导，帮助小
微企业发展。

采购供应分公司协调柳园球团厂生产人员
学习选烧厂球团生产技术及管理方法，并积极促
成宏兴股份公司钢铁研究院和柳园球团厂签订

“降低柳园球团矿膨胀率技术攻关”服务协议，指
导帮助柳园球团厂提高产品质量，为酒钢提供合
格产品。

通过多方努力，目前柳园球团厂产品质量
显著提高，为后续持续采购球团矿及降低采购
成本打下基础。下一步，采购供应分公司将继
续帮助协调柳园球团厂进一步提高产品质量，
帮助解决原料铁精矿来源问题，协助其产能进
一步释放，为酒钢本部供应质优价廉的球团矿
资源，促进供需双方形成命运共同体，确保供应
链更加稳固。

采购供应分公司加强供应链
建设助力中小微企业发展

本报讯（通讯员 雷宇声） 日前，随着宏兴股
份公司储运部废钢料场搬迁工作的结束，料场构
建筑物拆除平整工作全面展开。

据了解，2020 年 11 月储运部废钢料场搬迁
工作开始后，储运部各科室及相关作业区通力
配合、协调组织开展废钢料场搬迁。经过 4个月
的努力，现已顺利完成废钢料场搬迁工作。料
场移交确认工作结束后，储运部计划在 3月底前
完成料场构建筑物的拆除平整工作，为集团公
司 1 号、2 号焦炉优化升级建设项目顺利开工奠
定基础。

储运部废钢料场
拆除平整工作展开

本报讯（通讯员 赵亮） 近日，物流公司额济
纳中兴铁路公司被阿拉善盟策克口岸经济开发
区授予“2020年度业绩突出企业”“抗击新冠肺炎
疫情先进集体”。

2020 年，受新冠肺炎疫情影响，海关通关量
骤降，额济纳中兴铁路公司生产经营遇到巨大困
难。面对突如其来的市场变化，全体干部职工上
下齐心，想办法、谋出路，在资源保障、基础管理
方面下功夫，狠抓责任落实，努力将疫情影响损
失降到最低，促使该公司经营形势向好发展。同
时，该公司严格落实集团公司、物流公司、属地政
府疫情防控相关规定要求，动员广大职工参与疫
情防控，保障了各项措施的落实，疫情防控工作
受到阿拉善盟策克口岸经济开发区管理委员会
的肯定。

中兴铁路公司被策克口岸
经济开发区授予荣誉

本报讯（通讯员 杨文英） 2月份，宏兴股份
公司镜铁山矿指标性生产经营任务完成率100%，
对标对表工作成效显著。

为确保生产指标持续提升，该矿组织召开专
题会议，强化对标对表工作，重点对回采率、铁矿
石单位成本等主要指标逐级分解，严格按照日保
周、周保月、月保年推进计划任务，全面对标对
表，严格落实责任，着力压茬推进。经过不懈努
力，桦树沟铁矿区采矿回采率完成 84.31%、铁矿
石单位成本完成 66.14元/吨；黑沟矿区采矿回采
率完成 95.66%、铁矿石单位成本完成 49.62 元/
吨，4项对标指标均完成月度指标分解任务，创历
史最好水平。

镜铁山矿对标对表
工作成效显著

百年回眸百年回眸

开栏的话
为庆祝中国共产党建党 100

周年，积极开展党史、新中国史、
改革开放史、社会主义发展史的
宣传教育，助力集团公司党员干
部职工学史明理、学史增信、学史
崇德、学史力行，学党史、悟思想、
办实事、开新局，本版从今日起开

设《百年回眸》栏目，普及党史知
识，激发爱党热情。内容以党的
百年征程为顺序，以党的重大事
件为线索，以不同时期的典型事
例、历史人物、精彩故事为主干，
穿插新中国史、改革开放史重大
事件，全景式回顾党的伟大历程
和辉煌成就。

五四运动，是 1919 年 5 月 4 日发
生在北京的一场以青年学生为主，广
大群众、市民、工商人士等阶层共同参
与的，通过示威游行、请愿、罢工、暴力
对抗政府等多种形式进行的爱国运
动，是中国人民彻底的反对帝国主义、
封建主义的爱国运动，又称“五四风
雷”。

第一次世界大战期间，欧洲列强
无暇东顾，日本乘机加强对中国的侵

略，严重损害了中国的主权。中国人
民的反日情绪日渐增长。1919 年巴
黎和会上中国外交的失败，引发了伟
大的五四运动。

从 1918 年 11 月的“公理战胜强
权”庆典，到次年 1月的巴黎会议，短
短两个月时间，当时的中国充分诠释
了“自古弱国无外交”的定律，所谓的

“公理战胜强权”不过是一个美丽的童
话。面对这样屈辱的局面，从5月4日
开始，北京的学生纷纷罢课，组织演
讲、宣传，随后天津、上海、广州、南京、
杭州、武汉、济南的学生、工人也给予
支持。

五四运动直接影响了中国共产党
的诞生和发展，中国共产党党史一般
将其定义为“反帝反封建的爱国运
动”，并以此运动作为旧民主主义革命
和新民主主义革命的分水岭。

五四运动 唤醒民众

2月份，宏兴股份公司运输部嘉北运输作业区两眼向内、自我
挖潜、主动寻求新突破，围绕生产经营目标任务，严控矿石车运输
组织环节，优化运输组织，提高运行效率，全月共完成石灰石运量
5.06万吨，完成镜铁山矿石运量73.56万吨，超计划3.56万吨，同比
增加2.7万吨，为实现“双千万”目标奠定了坚实基础。苓定红 摄

优化运输组织 提高运行效率

每次上班路过大门口的攻坚目标进度
牌，宏兴股份公司炼轧厂一高线作业区生产
甲班值班长王金荣都会仔细看一下，白色的
进度牌上显示着 2021年产量攻坚目标、结
产剩余天数、距目标产量胜率数量等数据。

“你看，他们昨天完成了 2030吨，比我
们上个班多了 20 吨，今天得加把劲，刚刚
夺回来的第一名可不能丢了。”王金荣对身
旁的班组成员说。

2 月份以来，王金荣带领生产甲班针
对生产过程中的易扣分项制定周密的盯控
措施，全班 29 名职工齐心协力，最终将综
合考评分从上个月的74分提升到96分。

在一高线作业区，作业长史斌正与几
名管理技术人员研究进一步释放产能的措
施。今年，一高线作业区根据自身实际情
况，确定了粗中轧轧机万向轴承载能力提
升、轧辊四列渗碳钢轴承改进、轧机烧损攻
关、高速上料系统堆钢攻关、冷床夹壳联轴
器改进等一系列能够确保设备稳定运行的
攻关项目，同时运用现场标准化管理、全员
设备管理、优化设备检修模式等手段，实现

作业区精细、高效生产组织。
“2 月 份 ，一 高 线 作 业 区 完 成 产 量

59226吨，较月计划产量54000吨超产5226
吨，完成了‘双千万’产量目标，同时还创造
了28天生产最好成绩。”史斌说。

又到了交接班的时间，二高线作业区的
生产甲班班长古志远和生产乙班班长杨孔德
带领各自班员开始的当天的日检，以往需要
一个半小时时间的日检，如今只用了80分钟。

“以前我们的日检是随机的，这样一来
只能由当班的 10个人开展日检工作，不仅
工作量大，点检质量也不能充分得到保障，
如今两个班 20个人点检，不仅点检质量得
到保证，我们每个人的工作量也少了。”杨
孔德表示，作业区管理技术人员解放思想，
从以往固定的日检模式中找到突破口，将
每日日检集中安排在两个班交接的时间，
提高了日检的作业效率。

通过紧盯任务目标，抓住节后复工复
产对品线需求量大的有利时机，动员全员
稳生产、创增产、提质量、增效益。2月份，
二高线作业区完成产量 51881 吨，超计划
3881吨；坯耗完成1023.37千克/吨，较计划
降低 0.03千克/吨；动力能源指标、加工成
本、生产误轧时间等均完成计划值，为全面
完成年度“双千万”目标再下一城。

炼轧厂连铸作业区主控室内，板坯工
艺协理刘国庆正在现场查看生产情况，操
作人员全神贯注操作着连铸机，操作室外
的连铸机正在生产当班的第20炉钢。

“通过开展铸机产能提升试验，方坯普
碳钢平均拉速较产能提升前提高 0.11m/
min，浇铸过程拉速达到 3.2m/min 的炉数
占比达到70%，实现了铸机连浇班产20炉、
换包19炉，每班双机普碳钢增产2炉钢、全
天增产 6炉钢 308吨的产能提升目标。”刘
国庆介绍说。

此外，连铸作业区还开展了高碳钢拉
速提升攻关，通过跟踪拉速提升后铸坯低
倍检测情况、碳偏析情况和下游用户的使
用情况，拉速提升后铸坯质量控制良好，下
游用户使用效果正常，目前已实现了上述
3个钢种的持续性提拉速，每班单机增产1
炉钢、全天增产3炉钢，进一步提升了炼钢
系统产能。

如今的炼轧厂，上到管理技术人员，下
到岗位操作人员，每一个人都干劲十足，或
献计献策，或全力保产，力保完成全年生产
经营目标任务。2 月份，炼轧厂产品产量
计划 24.2万吨，完成 24.9866 万吨，超计划
103.25%，为完成全年生产经营目标奠定了
坚实基础。

压茬推进“双千万”目标
记者 顾玉轾

记者一线行记者一线行记者一线行记者一线行

春回大地，万物复苏。时下正是苗木
培育的大好时节，走进产成品服务分公司
绿化服务作业区温室大棚，一片绿意盎然
的景象映入眼帘，绿油油的牵牛花、喜庆
的一串红、娇艳的万寿菊长势喜人，职工
正忙着进行移苗工作。

今年 3月初开始，产成品服务分公司
绿化服务作业区提前谋划，陆续启动花
草、苗木培育工作，培育了牵牛花、万寿
菊、一串红等多种草花品种，用于今年厂
区绿化、美化工作任务。作业区在人员紧
缺的情况下，积极开展花卉苗木的养护工
作，由于浇水、移苗、施肥及时，温度控制
得当，各类花卉、苗木长势良好。

该作业区党支部副书记李鹤说：“今
年冬季，作业区及时开展打草、修剪工
作。并通过给树干刷白，娇嫩苗木穿上

‘棉袄’，住进‘暖房’，为树木开春萌发打
下基础。经过精心养护，今年苗木培育工
作顺利进行，培育的花卉颜色鲜艳、品种
丰富，成活率高。”

据了解，目前该作业区绿化管线改造
工作也在进行中。厂区绿化管线长度 160
千米，主管线80千米，由于使用年限较长，
管道腐蚀、漏点现象严重，针对此项工作
任务，产成品服务分公司制定绿化管道改
造方案，及时抽调人员更换、焊接管道，确
保春灌工作顺利进行。

“厂区土壤盐分大，树木活下来不容
易，要把苗木看成是自己的孩子，辛勤浇
灌，精心养护，确保花草树木茁壮成长。”
作业区绿化协理工程师祁雯君说道。

据介绍，预计 5 月份所有培育花卉
将全面亮相，移栽到厂区转盘、道路，景
观装饰的花箱、花架、花坛中，装扮酒钢
厂区。目前，产成品服务分公司绿化管
线改造、春灌、苗木培育等各项厂区绿
化工作正在紧锣密鼓进行，职工全部投
入在绿化补植、树苗移植、花草种植一
线，以“路在绿中、人在景中”的绿色工
厂为目标，让“绿色”成为一张亮眼的酒
钢名片。

春来到 苗木俏
记者 马达辉


